

1) 備えあれば患（うれ）いなし

おはようございます。新年あけましておめでとうございます。新しい年、新学期になりました。こうして体育館で全学年が揃って新学期の始業式が迎えられること、そしてまた校歌を歌えること、うれしく思っています。

冬休みも、みなさんは健康に過ごせたでしょうか。新年早々、大きな地震や飛行機の事故がありました。先ほど、避難訓練を行いました。改めて「備えあれば患いなし」ということを感じています。みなさんは、生まれてから今まで、何回避難訓練をしてきたでしょうか。訓練があつてこそ、緊急時には落ち着いて、指示に従って冷静に行動できる、ということを経験した場合でも、飛行機事故の場合でも私は感じました。羽田空港の事故については、旅客機の乗客乗員全員が脱出できたことについて、海外メディアなどから称賛の声が上がっています。それは、子供の頃からの学校での避難訓練の成果でもあると私は考えています。

「備えあれば患いなし」という言葉をよく考えてみてください。3年生は、いよいよ今週土曜日に、大学入学共通テストがあります。受験会場に着くまでに、もし電車が止まってしまったら、どういうルートをとるか、どこに連絡するか、など、シミュレーションして備えてください。

今日は朝から避難訓練があり、そして今私から羽田空港の事故についてお話ししました。もし、そのことで気分が悪くなったり、不安な気持ちが高まってきたりしたら、遠慮なく先生たちに相談してください。コンディションレポートにもそのことを表してください。万が一、自分自身が、あるいは家族、親戚が今回の能登地震や羽田の事故に遭ってしまったという人がいたら、担任の先生にも知らせてください。私たちは、そういうみなさんに寄り添っていきます。

2) 今日のテーマ「学びあい」

さて、今日はもう一つ、お話ししたいことがあります。1学期の始業式で、私はこんな話をしました。私の夢は「3つのあい」のある学校をすることです、「3つのあい」、それは、「認め合い」、「伝え合い」、「学び合い」のことです、と話しました。今日は、その3つの最後「学び合い」についてお話しします。

3) 3年生からの学びあい

今日、こうして体育館に集まっていますが、このメンバーで体育館に集まるのはこの始業式が最後です。3学期の終業式には3年生はいません。それより前の、3月12日に3年生はいよいよ卒業です。1、2年生は、部活動や文化祭・体育祭などで3年生から多くのことを学んだと思います。そして3年生は、コロナのために1、2年生の頃は活動が制限されていましたが、3年生になってからはそれらが緩和され、下級生との活動の中で学んだことも多かったのではないのでしょうか。後輩は先輩から学び、先輩は後輩から学ぶ、そしてサクラの伝統を受け継ぎ、作り上げていく、そういう学校であってほしいと私は考えています。

4) 私がみなさんの絵から学んだこと

学びあうのは、生徒同士だけではありません。教職員も、生徒を教え、生徒から学ぶ、そういう学校でありたいと私は考えます。私自身も、生徒のみなさんには学ぶことが多く、特に校内に飾ってある作品からは多くのことを学びました。

今の2年生が1年生の時、美術の授業でキャラクターデザインについて学びました。校長室の近くに、その授業で描いたキャラクターの絵が、飾ってあります。そしてそのキャラクターを立体にした作品が、職員玄関のガラス棚に飾ってあります。1年生は、美術の授業でそれを見ていますよね。そして1学期でしたが、そのキャラクターで絵本を作って図書室に展示していたのを見た人もいるでしょう。キャラクターという一つのアイデアが、平面になり、立体になり、ストーリーができ絵本になる、その発想の豊かさ、表現の広がり、私は心を動かされました。そのことを、2学期の学校説明会で中学生に「サクラの学びの広がり」と説明しました。サクラの生徒は、このように表現を学び、その学びを広げています、とお話ししました。また、生徒の中には、キャラクターデザインとは違ったタッチで描いた絵が飾られている人もいます。同じ平面作品でも違った表現ができる、それを私は「サクラの学びの深まり」という言葉で、中学生に伝えました。サクラの生徒は、この学校で学びを広げ、深め、卒業していく。その学ぶ姿勢に、私も日々学んでいます。

私は絵は描きませんが、絵を見るのは好きな方です。12月には、上野の東京都美術館の中央展や石神井公園駅近くでの選挙啓発ポスターの展示も見に行きました。絵から私も感性を揺さぶられ、多くのことを学びました。2月の卒業制作展も楽しみにしています。美術に興味がある人もない人も、校内の作品や卒業制作展から、多くのことを学びあってほしいと思っています。

5) 日々学ぶ姿勢で

最後になりますが、「ポーっと生きてんじゃねえよ！」というテレビ番組がありますよね。5歳の女の子が怒っていますけど、ポーっとして、毎日校内に飾ってある絵を気に留めずに通り過ぎていないでしょうか。ぜひ、日々学ぶ姿勢、学ぼうとする姿勢をもって、お互い学びあっていきましょう。サクラは「学校が美術館」という恵まれた環境にあります。その環境を生かし、短い3学期もポーっとせずに生活していきましょう。以上で私の話を終わります。